

| 解説 | 原裏 |
|----------------|-----|
| 編通 | 表紙裏 |
| 好系 | 原裏 |
| 好系圖 | 原裏 |
| 解全 | 原裏 |
| 序第 | 原裏 |
| 第第 | 原裏 |
| 第一二五七 | 原裏 |
| 段段段段 | 原裏 |
| 不幸にうれへにしてめる人の | 原裏 |
| あだし野の露 | 原裏 |
| 家居のつきづきしく | 原裏 |
| 神無月のころ | 原裏 |
| ひとり燈火のもとに | 原裏 |
| 和歌こそ | 原裏 |
| いづくにもあれ | 原裏 |
| 人はおのれをつづまやかにし | 原裏 |
| 折節の移り變ること | 原裏 |
| よろづのこととは月見るにこそ | 原裏 |
| 穴 | 原裏 |

| | | |
|-------|---------------|-----|
| 第二十五段 | 飛鳥川の淵瀬 | 100 |
| 第二十九段 | 静かに思へば | 107 |
| 第三十一段 | 雪のおもしろうふりたりし朝 | 108 |
| 第三十五段 | 手のわろき人の | 109 |
| 第四十一段 | 五月五日賀茂の競馬を | 110 |
| 第四十三段 | 春の暮れの方 | 111 |
| 第四十五段 | 公世の二位のせうとに | 112 |
| 第四十六段 | 柳原の辺に | 113 |
| 第四十七段 | ある人清水へまるりけるに | 114 |
| 第五十一段 | 亀山殿の御池に | 115 |
| 第五十二段 | 仁和寺にある法師 | 116 |
| 第五十三段 | これも仁和寺の法師 | 117 |
| 第五十五段 | 家の造りやうは | 118 |
| 第五十六段 | 久しくへだたりて | 119 |
| 第五十七段 | 人の語り出でたる歌物語の | 120 |
| 第七十一段 | 名を聞くより | 121 |
| 第七十二段 | いやしげなるもの | 122 |
| 第七十三段 | 世に語り伝ふること | 123 |
| 第七十七段 | 世の中にそのころ人の | 124 |
| 第七十八段 | 今様のことどもの | 125 |

| | |
|---------|-------------|
| 第一百七十九段 | さしたる事なくて |
| 第一百八十四段 | 相模守時頼の母は |
| 第二百八十五段 | 城ノ陸奥ノ守泰盛は |
| 第二百八十六段 | 吉田と申す馬乗の |
| 第二百八十七段 | よろづの道の人 |
| 第二百八十八段 | ある者子を法師になして |
| 第二百六段 | 徳寺の故大臣殿 |
| 第二百七段 | 亀山殿建てられんとて |
| 第二百九段 | 人の田を論ずるもの |
| 第二百十二段 | 秋の月は |
| 第二百十五段 | 平ノ宣時朝臣 |
| 第二百十六段 | 最明寺ノ入道 |
| 第二百二十九段 | よき細工は |
| 第二百三十一段 | 園の別当入道は |
| 第二百三十四段 | 人の物を問ひたるに |
| 第二百三十六段 | 丹波に出雲といふ所 |
| 第二百四十三段 | 八つになりし年 |
| 京都附近 | 内裏・大内裏図 |
| 索引 | 裏表紙裏 |

1 い¹で²や³ この世⁴に^{下二用}生⁵ま⁶れ⁷て⁸は⁹願¹⁰は¹¹し¹²か¹³る¹⁴べき事¹⁵こそ¹⁶多¹⁷か¹⁸ん¹⁹め²⁰れ²¹。御²²門²³の²⁴御²⁵位²⁶。
 は⁹い¹⁰と¹¹も¹²か¹³し¹⁴。竹¹⁵の¹⁶園¹⁷生¹⁸の¹⁹末²⁰葉²¹ま²²で²³、人²⁴間²⁵の²⁶種²⁷な²⁸ら²⁹ぬ³⁰ぞ³¹や³²ん³³ご³⁴と³⁵な³⁶き³⁷。一³⁸の³⁹人⁴⁰の⁴¹御⁴²有⁴³様⁴⁴は⁴⁵さ⁴⁶ら⁴⁷な⁴⁸り⁴⁹。た⁵⁰だ⁵¹人⁵²も⁵³、舍⁵⁴人⁵⁵な⁵⁶ど⁵⁷賜⁵⁸は⁵⁹る⁶⁰き⁶¹は⁶²ゆ⁶³ゆ⁶⁴し⁶⁵と⁶⁶見⁶⁷ゆ⁶⁸。そ⁶⁹の⁷⁰子⁷¹孫⁷²ま⁷³で⁷⁴は⁷⁵、は⁷⁶ふ⁷⁷れ⁷⁸に⁷⁹た⁸⁰れ⁸¹ど⁸²、な⁸³ほ⁸⁴な⁸⁵ま⁸⁶め⁸⁷か⁸⁸し⁸⁹。そ⁹⁰れ⁹¹よ⁹²り⁹³下⁹⁴つ⁹⁵方⁹⁶は⁹⁷、ほ⁹⁸ど⁹⁹に¹⁰⁰つけ¹⁰¹。つ¹⁰²つ¹⁰³、時¹⁰⁴に¹⁰⁵あ¹⁰⁶ひ¹⁰⁷、し¹⁰⁸た¹⁰⁹り¹¹⁰顔¹¹¹な¹¹²る¹¹³も¹¹⁴、み¹¹⁵づ¹¹⁶か¹¹⁷ら¹¹⁸ば¹¹⁹い¹²⁰み¹²¹じ¹²²と¹²³思¹²⁴ふ¹²⁵ら¹²⁶め¹²⁷ど¹²⁸、い¹²⁹と¹³⁰くち¹³¹を¹³²し¹³³。

「語訳・補説」1 いでやー感動詞「いで」に感動助詞「や」がついてできた複合感動詞。イヤモウ・イヤドウモ・ドウモハヤなど訳す。〔注意〕(1)塚本氏「解釈」に、「いでや、さても。発語の辞で一寸芝居がかりに特に「さ」に力を入れてやや強いくぶときの「さて」といふ趣と思へばよい」とあるのをはじめ、この語を積極的感情を伴つた発語と解する註書が多い。

いが、すくなくとも、ここでの解としては、正解ではない。ここは、話しはじめにいう発語ではあるが、はりきつて言いだすのではなく、消極的、否定的に、ひかえめな気分で言いだすときの、自己否定の歎息である。本居宣長が、「いやもう」と訳した名訳（源氏物語玉の小櫛・五）がそのまま現代語にもあてはまる。イヤモウの下へ、「ナンノカンノト言ッタトコロディタシカタモナイガ」など、消極的歎息の意味を補つてみるとよい。(2)感動詞「いで」も「いでや」とほぼ同様の意味に用いられるが、ただちがうのは、「いで」には、何か動作をはじめる際のドリヤなどに当る発語としての用法があることである。この場合には、「いで見ん」（源氏物語・夕顔）・「いでこの直衣着ん」（同・紅葉賀）のように、下に意志を表わす述語とともにあって用いられるから判別ができる。2 この世に「こ」は指示代名詞だが、ここは、指すものが漠然としていて、他の語と置きかえができない。したがつて、代名詞としての自立性が薄弱だから、下の「の」までを含めて「この」を一単語の連体詞とするのがよい。「に」は場所を示す格助詞。〔参考〕一同じ「この」でも、「大きな柑子の木の……」はりをきびしく述べこひたりこそ、……この木ならましかばとおぼえしか」（一・一段）のように、「こ」の指すもの（「ココハ柑子」）が明らかな場合は、代名詞と連体格助詞との二單語とする。3 ては一活用語の連用形に接する「て」は、ふつうは接続助詞だが、ここは、完了助動詞の強調確説の意味が多分にあるから、完了「つ」の運用とみるのがよい。「は」は、他と区別して強く指示する係助詞。ここは、「て」と「は」と結合して一つの複合接続助詞をつくり（何何し）タカラニハ・タ以上ハ・タノチハ・タトイコトニナルトなどの意を表わす。なお訳出の場合、上にイヤシクモ・イツタン・カリニモなど適当な副詞を補うと訳語がいつそうしつくりする。この「この世に生まれては」も、「（イヤシクモ人ガ）この世の中に生まれて来た以上は」と訳出すれば適訳である。〔参考〕(1)こと同じ「ては」の用法は徒然草中八例ほどある。今要所だけ挙げておく。「故郷の扇を見れば悲しげ、病ひにふしては漢の食を願ひ」（八四段）・「かばかりになりては、とびおるともありなん」（一〇九段）・「残りなく打ち入れんとせんにあひては」（一二六段）・「しきみをゆらりとこゆるを見ては」（一八五段）・「いづかたをも捨てじと心にとりもちはては」（一八八段）・「ここに到りては貧富分く所なし」（二一七段）。また「月満ちては欠け」（八三段）のように、相反する動作（満ち・欠け）のあいだにおかれ「ては」もここ